

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de S. m. á S. n.

Teléfono núm. 190

UNA peseta al mes.

AÑO IV.

Palma Jueves 1.º de Febrero de 1894

NUM. 984

Ramón Morull

Barcelona 27.

El autor del atentado contra el señor Larroca continuaba ayer en el gobierno civil. Por la mañana fué trasladado á uno de los calabozos del segundo piso, en el que quedó encerrado é incomunicado.

Se ha averiguado que realmente Morull nació en San Andrés de Palomar. Al cometer el delito de anteaer no vivía ya en el pueblo vecino, del que se había ausentado desde hace ocho años.

Cuentase que la vida de Morull ha sido muy accidentada.

Su abuelo paterno adquirió en San Andrés la casa en cuyo piso bajo habían establecido una chocolatería los padres de Morull, y al morir la legó á éste.

Sin duda á esta circunstancia fué debido que á Ramón Morull se le conociera en San Andrés por el apodo del *Chocolatero*.

La casa-chocolatería, situada en la calle del Mercado, fué enajenada al poco tiempo de haber entrado en posesión de ella Ramón Morull, y éste, cuando hubo realizado la venta, levantó su domicilio y ausentóse de San Andrés.

Hemos dicho que la vida de Morull ha sido accidentada. Su padre no llevaba buena vida y, según dicen, era dado al juego. En este espejo se miró Ramón Morull, quien, en vez de ir á la escuela, solía andar ocioso cuando no se guardaba en alguna timba á jugar juntamente con su padre á los prohibidos.

Una vez dicen que Ramón Morull solía tener accesos parecidos á raptos de locura, y otros suponen que tales accesos eran hijos de su carácter, de su temperamento y de su defectuosa educación. Sea como fuere, pues esto ya lo dilucidará quien deba, es lo cierto que en una ocasión Morull se disparó un pistoletazo debajo de la mandíbula inferior, causando una herida de la cual conserva todavía, según dicen, la cicatriz. Asegúrase entonces que había intentado suicidarse, pero otros dijeron que no había habido tal tentativa de suicidio, sino un drama de familia, y los que tal aseguraban explicaban el hecho suponiendo que Ramón Morull pidió dinero á su padre, que éste se lo negó, y que el hijo exasperado por la negativa, quiso agredir con una pistola á su padre, pero éste logró desviar el tiro, siendo esto causa de que el mal hijo, en vez de causar daño al autor de sus días, se lo infiriera á sí mismo.

También se cuenta que en otra ocasión, en una casa de juego, tuvo cuestiones con un jugador y que más tarde tuvo con él un desfillo con arma blanca, á consecuencia del cual su contrincante quedó herido en una mano.

En otra casa de juego promovió también Morull un fuerte alboroto, disparando un tiro contra un jugador con el cual también había tenido cuestiones.

En 1873, cuando la guerra carlista, Ramón Morull, que á la sazón tendría diecisiete ó dieciocho años, figuraba en una ronda que se había organizado en San Andrés de Palomar. Con ella salió un día en auxilio de los batallones republicanos que, asediados por los carlistas, se encontraban en Caldas Montbuy, pero como aquéllos recibieron á tiempo el auxilio de la columna de Granollers, mandada por el teniente coronel Vega, la ronda andresense pudo suspender su caminata y retroceder al punto de partida.

Un vecino preguntó con sorna á Morull cuántos carlistas había muerto, y tomando éste á mal la pregunta, entró en su casa para salir de ella al poco rato armado de un enorme cuchillo, con el cual quiso matar al vecino bromista, no logrando su objeto gracias á que el vecino

fué listo y logró meterse y encerrarse en su casa.

Hace ocho años por lo menos que Ramón Morull ausentóse de San Andrés. Con el dinero que le produjo la venta de la casa que había heredado de su abuelo, vino á Barcelona. De su estancia en nuestra ciudad no se sabe gran cosa. Sábese, sin embargo, que trabajó como peón jardinero á las órdenes del que cuidaba de los jardines de un moderno título nobiliario y acaudalado propietario.

También se sabe que tuvo un modesto empleo en las brigadas municipales, habiendo tenido á su cargo el cuidado de los jardinillos de la plaza de Palacio.

No debían marchar los asuntos á medida de los deseos de Morull, pues un colega, el *Diario de Barcelona*, insinúa que este sujeto es el que, hace algún tiempo, intentó suicidarse arrojándose al mar en la playa de Casa Antúnez, habiendo sido salvado por unos pescadores.

A pesar de que, al ser interrogado, se negó á decir su verdadero domicilio, á la policía le ha sido dable averiguar que Morull vivía en una casa de la calle del Arco del Teatro. Es esta una *casa de dormir* conocida vulgarmente por *casa la Rita*.

En ella residían Ramón Morull y dos compañeros suyos llamados Ramón Felipe y Domingo Linós, que anteaer fueron detenidos, el primero por el agente Alonso en un almacén de vinos situado en la calle de Lancaster, y el segundo por el agente Alsó en la mencionada *casa la Rita*.

Ramón Morull insistía, según oímos asegurar, en que no tiene cómplices y en que es individualista. Parece que al ser detenido manifestó en alta voz que hubiera preferido que le mataran en vez de denerle.

En la compra de la pistola con la cual cometió el atentado, empleó cuatro pesetas de las cinco que, conducto del tartanero de San Felio de Llobregat conoído por *Rafellet*, le envió su tía, que reside en San Baudilio de Llobregat, con objeto de socorrerle.

El mundo del hambre

Un apreciable colega local denuncia la mendicidad impertinente que se introduce por todas partes y hasta con falacias solita é impone en ciertos casos la limosna.

La queja es justa y merece ser atendida, que no hay plaga más atroz para una sociedad que el pauperismo. Por desgracia el remedio es muy difícil; si se impide á esa turba de mendigos asaltar en la calle ó en su domicilio á los ciudadanos honrados; si se toman contra ese ejército de la miseria todas las disposiciones de policía acostumbradas en semejantes casos, solo se alcanzará ocultar la miseria, reducirla en sus asquerosos antros que la higiene oficial nunca supo sanear, para que allí, casi sin auxilio, perezcan en mayor número los desgraciados que constituyen el mundo del hambre.

Hace pocos días cayó extenuado en una de las calles un infeliz; gracias al socorro que le prestaron almas piadosas pudo reponerse y seguir su azarosa ruta.

Se dice que el Hospital ha reducido el número de camas á disposición de los enfermos pobres.

La viruela, la difteria, el tífus, el sarampión, la coqueluche, ayudan eficazmente á la miseria económica que nos abruma. El frío, esa negación de vida, se deja sentir con toda su feroz crueldad en la mazmorra del desvalido, y la caridad, no obstante sus inmensas energías, no puede ya acudir á todas partes.

Si la iniciativa de la administración pública—siempre deficiente en un país entregado al personalismo—adunada á los valiosos esfuerzos de las Asociaciones benéficas, no bastan hoy para paliar esa terrible dolencia; si ha llegado el caso de que la miseria en sus más horribos aspectos salga á la superficie, hácese preciso que se inaugure un verdadero sistema de defensa, basado, no en algardas burocráticas, ni teorizaciones, impertinentes, sino en la práctica real, entregando al pobre un pedazo de pan que acalle el hambre y un abrigo con que cubrir su desnudez.

Un municipio como el de Barcelona bien pudiera perseguir la mendicidad, desalojándola de sus cavernas, dándole alimento, habitación higiénica y proporcionando trabajo. ¡Qué fácil fuera semejante persecución! Cuestión de dinero. ¡Con gastar la mitad que en servicios de ornato y pura representación se gasta, fuera suficiente!

DESDE MADRID

27 de enero

Las noticias que tengo del balance de esta semana en el Banco de España, acusan alguna mejoría con relación á la semana anterior, habiendo disminuido la cifra de la circulación fiduciaria. Respecto á la cuenta del Tesoro no hay noticias tan concretas, pero se presume que no haya aumentado la cifra de 20 millones que el Tesoro tiene tomados al Banco, á cuenta de los 50 que este establecimiento se comprometió á prestarle con módico interés.

Esta misma situación del Tesoro, pocos años tan favorables como ésta y creo que ninguno desde la restauración, ha levantado mucho el crédito del señor Gamazo, cuyo crédito financiero pusieron en duda.

En cuanto las gentes se convencen bien de que el actual presupuesto es una verdad y los asuntos de Melilla tengan una solución satisfactoria, como se espera, es seguro que el señor Gamazo atenderá á una de las cuestiones más importantes que el presupuesto abarca y que consiste en hacer el empréstito para liquidar las deudas flotantes.

Ya es tiempo de que esto se haga, pero la situación excepcional que el país ha atravesado no ha sido favorable para hacer una operación de aquella índole, temiendo á que el tipo de la contratación fuese bastante menor de lo que en justicia tenemos motivos para esperar.

Pero es un entorpecimiento grande el no tener resuelta la cuestión de Melilla, y ésta no presenta tan buenos caracteres como ha venido diciéndose; la cuestión del sultán, los egasajos de las autoridades moras y la curiosidad de los súbditos de aquel imperio por presenciar el paso de la embajada, nada extraordinario predicen.

En cambio á Tánger llegan impresiones de Marruecos y éstas no son muy optimistas. Parece que la cuestión de la zona neutral tendrá alguna dificultad de las que al fin podrán vencerse, pero el mayor entorpecimiento consistirá en lo referente á la indemnización.

El Sultán conoce perfectamente cuanto ha ocurrido en Melilla, así como sus causas y estima como una imprevisión nuestra de gran bulto el no haber avisado, como se hizo cuando la desviación del Río de Oro, antes de comenzar las obras del fuerte Sidi Guariax.

Esto es lo que dice el Sultán y contra esto hay razones de gran peso, como es el que dentro de nuestro terreno podemos hacer lo que nos plazca, así como que el Sultán tiene incumplido el tratado de Wad-Rás, desde el momento que no mantiene en la frontera de Melilla las tropas regulares moras que impongan allí el respeto á los intereses españoles.

Todo esto será discutido ampliamente y está vista de parte del Emperador la tendencia de escusar el pago de la indemnización ó darla insignificante.

Relacionado con esto se acentúa mucho el rumor de que el Sultán propondrá la mediación de una potencia, pero nuestro Gobierno lo rechazaría si se tratase de un arbitraje y más aún si el Sultán acepta un préstamo de cualquier país, cuyo afán sea el de aumentar su preponderancia en Marruecos.

Antes que aceptar una de estas dos soluciones, dicen los ministeriales, declararíamos la guerra.

Las primeras noticias de todo esto no se recibirán hasta el 4 ó 5 de febrero y el Gobierno no se atreve á correr el riesgo de convocar las Cortes, expuestos á un fracaso en Marruecos.

De otros asuntos, el suceso de Barcelona ha decaído mucho en interés. El Gobierno no se reunirá de nuevo hasta el lunes, lo más pronto, para ocuparse en las cuestiones pendientes.—M.

DESDE EL HAVRE

23 enero.

El puerto del Havre

Conocido de todos es, que el puerto del Havre como puerto artificial, es decir, como construcción, es uno de los más importantes de Europa. Dividido en nueve grandes balsas ó estanques, llamados *bassins*, que permanecen cerrados durante las horas de la *baja mar* (*basse mer*), por sólidas puertas que cierran los puentes que conducen á ellos, el aspecto que presentan, al que por primera vez visita esta simpática villa, no deja de ser sorprendente y algo de grandioso.

Esos *bassins*, que aproximadamente medirán unos 40 á 42 metros de anchura, repletos de buques de toda clase de porte, iluminados de noche por potentes focos de luz eléctrica, atravesados por sólidos puentes móviles, de hierro, destinados al servicio del público y de los carruages, y además rodeados todos ellos por las casas que forman en recta línea sus calles, paralelas á los muelles de los mismos *bassin*, es cosa verdaderamente rara, á la vez que bonita y que recuerda algún tanto las calles de Venecia.

Todos estanques tienen su punto de salida en el llamado *avant port* (ante puerto), al que ponen fin dos largas escaleras casi paralelas y que sirven para entrada del puerto. A las horas de la marea, que tiene lugar cada 12 horas aproximadamente, todas las puertas que impiden la salida del agua de los *bassins* son abiertas por fuerza de vapor, para dar acceso á los buques que se encontraban en rada esperando montase la marea.

Estas operaciones son curiosísimas de ver, así como es también extraño de contemplar, el antepuerto á las horas de la marea baja, pues que se encuentra completamente en seco.

El flujo y reflujo de las aguas, llega en algunas épocas determinadas, á alcanzar una diferencia de más de 8 metros en el corto intervalo de unas 11 horas y minutos.

Los nueve *bassins* presentan una superficie de agua de 74 hectáreas 48 áreas y una extensión de muelles de 12 mil 265 metros, de los cuales 14,520 son accesibles para poder atracar los buques.

Aquí encuentran éstos un dock flotante de 65 metros de largo por 19-50 metros de ancho, con una altura de 7-40 metros, y además seis magníficas formas para entrar á carenar que varían entre 130 metros de largura como *máximum*.

Los *bassins* tienen cada uno su respectivo nombre, y el mayor, llamado

Bassin de l' Eure, y destinado á los grandes buques de la Compañía Trasatlántica Francesa, tiene una extensión de muelles de 2.050 metros y su superficie de agua es de 21'30 hectáreas.

Todos los muelles del puerto de Havre, tienen comunicación directa, por medio de vías férreas, con la Estación Principal de los caminos de hierro del Oeste, y el desarrollo de éstas, es de 37 kilómetros como total.

Semanalmente tenemos una salida para New York directamente, que es verificada por los grandes paquebots de la Compagnie Générale Transatlantique, siguientes:

«La Touraine», 19 nudos 8.000 toneladas netas, 12.000 caballos de fuerza, constructores de las calderas y máquinas, Penhoet (á dos hélices).—«La Champagne», 18 idem, 7.000 idem, 8.000 idem, el mismo constructor.—«La Bretagne», 18 idem, 7.000 idem, 8.000 idem, el mismo constructor.—«La Gascogne», 18 idem, 7.000 idem, 8.000 idem, Astilleros del Mediterraneo, Sena.—«La Bourgogne», 18 idem, 7.000 idem, 8.000 idem idem.—«La Normandie», 17 idem, 6.300 idem, 7.000 idem Barrow-Purnels.

Habiendo llegado «La Touraine» á verificar la travesía en 6 días y horas, que francamente, es ya mucho andar.

También tenemos todos los 15 de cada mes, la salida de unos de nuestros trasatlánticos, con rumbo á las Antillas, siendo regularmente verificada por los dos correos «Reina María Cristina» y «Alfonso XIII».

Un buen servicio hay asimismo establecido entre La Havre y Southampton, verificando salidas todas las noches á las 12, los vapores ingleses: «Frederica», «Diana» y «Britany», los cuales, además de carga, admiten pasajeros para Londres.

En París, después de haber condenado á muerte al autor del atentado del Palacio Borbón el anarquista Vaillant, parece que de todas partes llueven peticiones de indulto, siendo la mayoría procedentes de personajes políticos muy importantes, y según se dice, Mr. Carnot, en vista de todas ellas, va á conceder la gracia de Vaillant en unas condiciones que no dejan de ser curiosas. El presidente de la República está dispuesto á indultar al reo bajo la estricta condición de que si en territorio francés se comete algún nuevo atentado anarquista, levantará el indulto y el reo será ejecutado.

Si non e vero...

Con estos modestos apuntes, me despido de mis queridos lectores hasta Londres, para donde pienso salir á primeros del próximo febrero.—S. Talavera.

DESDE MELILLA

Melilla 28

El bajalato del campo

Los moros de Frajana con quienes ha hablado, me han dicho que mañana, día de feria, se despedirá el bajá del campo, á quien ha llamado el gobierno del sultán para que dé cuenta de los últimos sucesos ocurridos en Melilla.

Aunque se dudaba por todos que este viaje se llevará á cabo, parece confirmarse que en efecto va á ser realizado.

Con este motivo, se pone nuevamente sobre el tapete la cuestión de nombramiento de bajá interino.

Al el Rubio, nombrado kaid de Benisicar, no lo quieren los de Frajana ni los de Mezquita, ni muchos de Benisicar á causa de su crueldad.

El nombramiento de Ali tampoco conviene á los españoles, que lo consideran como á uno de los mas tenaces enemigos de España.

Los españoles verían con gusto que se realizaran los deseos del general Macías, el cual es partidario de que sea nombrado bajá de todo el campo el coronel de los askaris, pero se duda que los moros lo quieran tener por jefe.

Obsequio al general Macías

Al toque de retreta se han presentado ante la tienda del general Macías veinte soldados del regimiento de San Fernando, que formaban un orfeón, dirigido por los soldados Salvador Haucón y José Balduc.

El orfeón comenzó cantando en medio

de los aplausos de todo el cuartel general el coro de Olavé *Lo crit de guerre*.

Después cantaron otros números que también fueron muy aplaudidos.

Los soldados llevaban una bandera y un farol con distintas lemas.

El orfeón forma parte de la retreta preparada para solemnizar el santo del rey, que fué suspendida á causa de las lluvias.

La fiesta terminó al toque de silencio.

Estación te egráfico-eléctrica

Se ha establecido una estación telegráfico-eléctrica en el fuerte de La Purísima Concepción.

La estación funciona desde hoy.

Cambio de armamento

El batallón disciplinario ha empezado á cambiar hoy el armamento Maüser que tenia por el Remington.

Inauguración de la alameda

Hoy se ha inaugurado la alameda construida por el regimiento de Asia, delante de su campamento.

Con este motivo se han celebrado festejos. Hubo músicas, y cuatro soldados hicieron ejercicios gimnásticos, siendo muy aplaudidos.

Barcos

Mañana son esperados los barcos que están en Chafarinas *Isleño Rosario y Sevilla*, y saldrá este último llevando el correo.

Hoy no ha venido ningún buque.

El tiempo

Ha abonanzado el tiempo, pero el monte Gurugú está coronado de nieves, señal segura de lluvias en esta región.—*Autrán*.

Extranjero

Las tarifas norteamericanas

Telegrafían de Washington que el Comité arancelario de la Cámara de representantes ha acordado aceptar una enmienda al proyecto de ley de tarifas, anulando la cláusula de reciprocidad de la ley de Mac-kinley.

El párrafo referente en la nueva ley al impuesto sobre la renta, será reformado de manera que el importe total de lo que consume para su sustento una familia, no entrará en la suma que pague el impuesto en cuestión, tampoco entrarán las cantidades que necesiten los particulares, casas de comercio y corporaciones en concepto de gastos en sus negocios.

La enmienda referente al hierro fué desechada ayer en el Congreso por una gran mayoría, de manera que el mineral de hierro figurará en la columna de los productos libres de derechos de Aduana.

En la Memoria redactada por el Comité de Cámara referente al bill de ingresos, recomienda se aumente en 40 centavos de dólar por galón los derechos de entrada que pegan los alcoholes de destilación, proponiéndose que empiece ese derecho á pagarse desde el primer día del segundo mes después de aprobado. Se calcula que mediante aquel aumento subirán los ingresos adicionales en 40 millones anuales de pesos fuertes.

El canal de Nicaragua

Dice un telegrama de Nueva York que el general Santos Zelaya, presidente de la República de Nicaragua, niega rotundamente que ningún sindicato inglés le haya hecho proposiciones para acabar el canal de Nicaragua, añadiendo que en todas circunstancias se dará preferencia á los americanos.

Sucesos del Brasil

Telegrafían de Rio Janeiro que sigue el bombardeo con mucha lentitud y sin causar graves daños.

En el hospital de la isla Enchadas hay actualmente 160 insurrectos heridos.

Peizoto ha dispuesto que todos sus buques de combate se dirijan á Rio Janeiro tomando disposiciones para presentar un combate decisivo con la escuadrilla insurrecta.

El país está aburrido esperando una solución sea la que fuere.

La marina militar inglesa

Telegrafían de Londres que ha causado profunda sensación en todo el Reino Unido lo que el corresponsal que tiene el Times en Kong Hong dice sobre el poder naval que tiene Inglaterra en los mares del extremo Oriente.

Según dicho corresponsal todo el poder naval británico se reduce allí á 49 buques de guerra, con un desplazamiento total de 39.000 toneladas, 435 cañones incluyendo en este número los de 4 pulgadas de calibre, 150 piezas mas pequeñas y 3.000 hombres.

Las fuerzas navales de Francia y Rusia en aquellos mares, se componen de 24 embarcaciones de guerra de tonelaje total idéntico al de las escuadras inglesas, 153 cañones grandes, 147 pequeños, 4.000 tripulantes, 46 buques lanza-torpedos y los cruceros armados llamados voluntarios de las fuerzas navales rusas.

Estos datos han producido en la Gran Bretaña y especialmente en Londres, indolible efecto, creyendo la opinión pública que los intereses del país en los mares del extremo Oriente, que son inmensos, estan amenazados de continuo, mientras la escuadra inglesa no supere ó iguale cuando menos al total de las de sus naciones rivales Francia y sobre todo Rusia.

NOTICIAS

De Ibiza

Ayer, casi anochecido fondeó en nuestro puerto junto al muelle, procedente del de Barcelona el vapor noruego «Alliance».

Viene con el objeto de cargar sal, operación que ha empezado hoy.

El pailebote «San Antonio», de la matrícula de Palma, que de arribada forzosa fondeó en nuestro puerto anteayer, perdió á uno de sus tripulantes, corriendo el temporal de la noche anterior.

El mencionado buque, que, con cargamento de habas, procede de Almería, permanece aún en nuestro puerto.

Ayer nos trajo la correspondencia el vapor «Cataluña», que fondeó en nuestro puerto y junto al muelle á las cuatro de la tarde.

Gracias á Dios, que dejó de venir el «Lulio» con su desconsiderado capitán.

En dicho vapor «Cataluña» llegó nuestro amigo D. Narciso Puget.

Dámosle la bienvenida.

Durante la mañana de ayer permaneció el cielo cubierto por densos nubarrones, que á intervalos nos obsequiaron con algún chaparrón.

La tarde fué buena, aunque fría, y hoy, como vulgarmente se dice, el día no parece, por lo bueno, hermano del de ayer.

Sabemos que nuestro distinguido amigo y paisano D. Faustino Tur Palau, que hace años reside en Mahón, poseía un décimo del billete de la lotería del 20 último, que la suerte favoreció con el premio gordo.

¡Que sea la enhorabuena!

EL BANDOLERISMO

Cádiz 28.

En el término de Alcalá de los Gazales se ha visto una partida sospechosa, formada por seis hombres á caballo.

El teniente de la Guardia civil D. Jerónimo Delgado ha salido con fuerzas por si acaso se tratara de criminales.

El alcalde de Medina Sidonia telegrafía diciendo que, según se cree, son contrabandistas.

La mencionada partida ha estado en dos cortijos, á los cuales llegarán esta noche fuerzas de la Guardia civil para hacer pesquisas.

La Guardia civil del puesto de Boca Lomas, que estaba en el monte acechando á los secuestradores de Setenil, vieron en una revuelta del camino salir de entre las malezas tres hombres á quienes dieron el alto, pero á los cuales no ha podido detener.

Los guardias hicieron un reconocimiento del terreno, encontrado varias carabinas y algún tabaco.

Se cree que los tres hombres son contrabandistas.

El jefe de la Guardia civil don José Gay sigue trabajando sin descanso en los pueblos de la sierra para capturar el resto de los bandidos. El expresado jefe ha dicho que no volverá á Cádiz hasta que los haya capturado á todos.

No se tiene noticia de nuevas fechorías.

El gobernador civil lo tenía todo dispuesto para marchar mañana á los pueblos de la sierra con objeto de tomar medidas para la más eficaz persecución de los bandoleros; pero ha suspendido el viaje por haber recibido un oficio del jefe de la Guardia civil, asegurando que todo vuelve y su estado normal y que va renunciando la tranquilidad.

El expresado jefe ha salido hoy de Ubrique para Rianhoga.

La situación en Cádiz

El Diario de Cádiz dice, juzgando la situación de aquella provincia:

«Los clases todas pudientes de estos pueblos, los propietarios en pequeña escala y hasta los jornaleros que se honran con pedir pan sin apelar á medios reprobados, estiman que es llegado el caso de que se ponga en vigor en la provincia de Cádiz la ley de 8 de Enero de 1877, pues, si bien esta trata de los secuestradores, no puede negarse que ya hubo uno en Setenil y quizás se preparen otros.

«Caso de que no fuera posible, urge y muy mucho que el gobierno adopte medidas de rigor que hagan temer á los criminales, cosa que ahora no ocurre, ó por lo menos que á los alcaldes de los pueblos que sufren vienen las consecuencias del bandolerismo se les autorice para organizar somatenes de vecinos honrados, permitiéndoseles á éstos que, sin las formalidades reglamentarias, pudieran usar armas en defensa de sus personas é intereses diariamente amenazados.

«De no hacerse así, nadie sabe cual será el fin de estos desmayos, pues el benemérito cuerpo viene prestando más servicios de los que puede y el cansancio es la lógica consecuencia del trabajo incansante.»

En otras provincias

Continúan menudeando en la provincia de Granada los robos en los pueblos.

El correo trajo ayer pormenores de varios cometidos en Castillejar, Gaiera y en la carretera de Granada á Guadix.

El miércoles fué asaltada la casa de campo propiedad de Florencio Martínez, vecino de Altas (Alicante) y habitante en la partida de Plada Castells.

Leemos en *Las Noticias* de Málaga:

En la noche del 22 del actual, un criado del comerciante de Cuevas de San Marcos D. Rafael Barranco, que había salido para Archidona con objeto de comprar cierta cantidad de tabaco, al pasar por el sitio llamado *Arroyo de las piedras*, distante unos tres kilómetros de dicho pueblo, fué sorprendido por varios hombres, que le robaron 2.500 pesetas que llevaba para hacer la compra referida.

«Avisada la Guardia civil, salió en persecución de los ladrones, los que no fueron capturados á pesar de las activas diligencias practicadas.»

EL BENEFICIO

DE D. RICARDO CALVO

Indudablemente que los llenos de esta temporada pueden contarse por el número de funciones que se dan, pues el aspecto que anteayer ofrecía el teatro, era de los mas halagüeños que presentarse pueda á una Empresa.

La elección de *Sullivan* para el beneficio del primer actor Sr. Calvo fué muy acertada, demostrando en su ejecución sentir lo que el autor concibió.

El Sr. Calvo fué llamado varias veces á la escena al final de los actos primero y tercero, é interrumpido en algunas escenas por los nutridos aplausos de la concurrencia.

La bonita comedia *Echar la llave* alcanzó una interpretación, menos que mediana, pues muchos recordaron con agrado los lauros que en dicha obra alcanzaron la señora

Constant y los Sres. Espejo y Thuillier.

Para esta noche le espera otro lleno á la Empresa, pues se anuncia el beneficio del otro primer actor D. Donato Jimenez con la comedia *La loca de la casa*, de cuya representacion el público no se cansará jamás por lo interesante de la obra y el buen esmero en su ejecucion.

Seccion Insular

Auber

El lunes cumplieron 112 años del natalicio del célebre compositor francés Daniel Auber. Efectivamente nació en Caen dia 29 de Enero de 1782. Una de sus mejores obras *Fra Diavolo* ó *L'Osteria di Terra-ma* fué escrita para el teatro de la *Opera Comique* de Paris donde fué representada el 28 de Enero de 1830.

Sus otras obras, algunas de ellas muy notables son: la *Muta di Portici* ó *Masaniello*, representada en *L'Opera* en 29 Febrero 1828; la *Fidanzata* escrita para la *Opera Comique* y estrenada el 10 Enero 1829; al año siguiente se estrenó como hemos dicho *Fra-Diavolo*; *Gustave III*, ejecutada en *L'Opera* dia 27 Febrero 1833; *L'Ambasciatrice* se representó en 21 Diciembre 1836 y al año siguiente *Il Domino nero* ambas en la *Opera Comica*; *I Diamanti della Corona* puesta en escena en 6 Marzo 1841, la *Part du diable* en 1843, *Aidea* en 1847 y el *Primo giorno felice* en 1868: las cuatro en dicho teatro.

Auber no conoció las estrecheces de la necesidad; tuvo la vida sembrada de rosas; fué favorecido por el Arte y por la riqueza. Fué miembro del *Conservatoire National de Musique et Declamation* de Paris. En los últimos años de su vida le dirigieron graves censuras sus envidiosos y los horrores del Sitio de Paris y de la Comune anticiparon su muerte ocurrida en 12 Mayo de 1871.

La *Gaceta* ha publicado una Real Orden de Gobernación, señalando las oposiciones de los aspirantes á Correos para el dia 15 de Febrero.

El tabaco de las expendedorias, singularmente el de los paquetitos de cigarros de papel de 25 y 40 céntimos, es un tabaco que solo merece este nombre porque conjuga el verbo del mismo nombre y se para en la persona del presente de indicativo: *tabaca*.

Señora *tabacalera*: no nos *tabaque* usted tanto.

A las cinco de la mañana de ayer fondeó en el puerto de Barcelona el vapor *Lulio* sin novedad á bordo.

A las nueve y media entró en nuestro puerto el *Cataluña*, procedente de Alicante é Ibiza, con el correo de ambos puntos 25 pasajeros y variada carga.

El dia de ayer fué uno de los más espléndidos del presente invierno.

Mañana celebra la iglesia la fiesta de la *Candelaria* y ya lo saben nuestros lectores, *lleva ó ría la Candelaria*, el invierno acaba.

Dios quiera que no recrudezca el frio, cuando más daño puede causar á nuestros desgraciados labradores.

Con motivo de una reparacion en el empalme del tranvia en la Plaza de Coll, los coches de dicha Compañia verificaban ayer su parada frente al establecimiento de quincailleria que existe en la calle de la Bolseria.

Ya que de este sitio nos ocupamos, nos parece seria conveniente levantar algo el suelo de aquellas inmediaciones, evitando asi que en los dias de lluvia y sus inmediatos se acumulara gran cantidad de agua y barro que dificulta el tránsito é incomoda al transeunte.

Ayer tarde fué quitado el barro de las vias laterales del paseo del Borne, medida apreciable que facilitará hoy comodidades á los coches que á él acudan por la tarde, con motivo del Carnaval.

La Guardia Municipal cogió ayer á un joven natural de Santa María, por haber hurtado cinco gallinas que intentaba vender.

Convicto y confeso fué conducido á Capuchinos.

Anteayer descarriló el tranvia en la Plaza de Coll, sin consecuencias desagradables.

En los tres dias del próximo Carnaval se celebrarán en la iglesia de Montesión solemnes cultos por desagraviar al Señor de las ofensas que recibe.

Por las tardes, á las cuatro, se expone el Santísimo Sacramento, á las seis, después de rezada la estación, habrá media hora de meditación, se cantará el trisagio, el motete *Parce Domine* y luego predicarán respectivamente los Padres Nubiola, Blanquer y Chavarria de la Compañia de Jesús.

A resultar cierta la noticia publicada por varios periodicos sobre la venida de la compañía Novelli-Lheigeb en la primavera próxima, los palmesanos estarán de enhorabuena.

Dicha compañía, que dirige el Sig. Ermete Novelli es si no la primera una de las mejores de drama italiano.

Cuenta en su repertorio traducciones francesas de lo más moderno como: *Odetta*, *Nava*, *Francillon*, *Frou-Frou* y *Feora*; del teatro español, entre ellas, *Un drama nuevo*, *Mare e cielo*, *Mariana* y *La Dolores*, dramas de Skaspeare: *Il-Re-Lear* y en el teatro italiano *Otelo*, *Amleto*, *Le nozze di Figaro* y otras.

Además posee para sus obras un lujoso atrezzo propiedad del señor Novelli.

En el vapor *Cataluña* llegó ayer á esta ciudad nuestro particular amigo D. Juan B. Enseñat.

El Sr. Enseñat, Delegado de Baleares en la Exposición Histórico Europea de Madrid, ha traído las medallas con sus correspondientes diplomas que han obtenido en aquel gran acontecimiento artístico los expositores de esta provincia, siendo entregadas al Gobernador de esta provincia Sr. Gazman, quien dispondrá lo que proceda para su distribucion entre los expositores premiados.

Serías proporciones va tomando la circulacion en nuestros mercados los aceites falsificados, superando en mucho á los legítimos de nuestra isla; contribuye al engaño de comerciantes y tenderos, lo bien imitados que están, lo cual dificulta en extremo su reconocimiento.

El domingo por la noche se celebrará en el *Centro Militar* de esta ciudad un baile de máscaras.

Por la fuerza de carabineros fueron aprehendidos en las inmediaciones de Artá 48 kilogramos de tabaco pota y 2 kilogramos de picadura.

Queda acordado el pago de la mensualidad de Enero actual, á la clase pasiva que lo tiene consignado

en la Tesoreria de Hacienda de esta provincia, en la forma siguiente:

Día 1.º Febrero.—Montepío militar y civil.

Día 3.—Retirados de Guerra y Marina.

Día 5.—Pensiones remuneratorias, regulares exclaustros, jubilados y cesantes.

Día 6.—Para todas las clases que hayan dejado de percibir.

Han contraído matrimonio en la Corte el teniente coronel de caballeria D. Ignacio Moragues Manzano con la linda señorita D.ª Felisa Llinás y Raffo.

Deseamos á los nuevos esposos una perpétua luna de miel.

Por haber quedado desierto el concurso de proposiciones de casa donde instalar las oficinas de Correos, se abre otro nuevo por el plazo de cuarenta dias para que los propietarios presenten sus proposiciones en la Administración del ramo. El precio del alquiler no podrá exceder de 1750 pesetas anuales.

En la causa que se vió ayer contra Joaquin Segura sobre abusos deshonestos, el Tribunal condenó al procesado á cuatro años de prision coreccional.

Está depositado en los *Hostals nous* un carro de Pollensa que la policia encontró abandonado en la madrugada de ayer.

Las secretarias vacantes de los Ayuntamientos de Alayor y Santa Margarita están dotados con 1.500 y 999 pesetas respectivamente.

Si mañana llega á esta ciudad el vapor correo de Barcelona, es seguro que el ilustrado catedrático y elocuente orador D. Odon de Buen dará la conferencia pública de propaganda de Union republicana, en el Teatro Circo Balear á las tres de la tarde.

Ayer algunos operarios efectuaban en dicho Teatro los trabajos necesarios.

El lunes llegó á este puerto, procedente de Sevilla el pailebot *San Antonio*, de esta matrícula. Dicho buque al hallarse en el punto nombrado los Llanos de Almería encontró un duro temporal y tuvo la desgracia de que una furiosa ola le arrebatara un hombre de la tripulación, siendo ineficaces cuantos esfuerzos se intentaron para salvarle.

Ayer tarde en la plaza del Aceite y otros puntos los muchachos hacian de las suyas tirando huevos llenos de ceniza á los transeuntes.

Tan difícil es desterrar esta anual costumbre.

Para ello bastaría que los Municipales de punto no abandonasen sus puestos.

Han sido encerrados en Capuchinos, por orden gubernativa, varios vagabundos que merodeaban por los alrededores de esta ciudad.

En relación que publica la *Gaceta* de licenciados del ejército de Cuba a quienes se han liquidado abonarés, figuran los siguientes nombres.

Vicente Vives Salas	447'42
Bartolomé Bauzá Gelabert	146'55
Honorato Vidal Vicens	168'80
Antonio Carreras Ramón	107'38
Antonio Costa Planells	435'02
Jaime Cerdó Nadal	124'84
Julián Durán Lladó	71'21
José Enseñat Serra	426'85
Sebastián Enseñat Barrera	186'84
Salvador Font Grau	78'52

¿Qué opinan de ella los médicos?

(Desconfiar de las imitaciones)

Valencia 27 de mayo de 1887

Muy Sres. míos: Repetidas veces he

comprobado los buenos efectos de la *Emulsión Scott*, y cuantas veces la he usado en niños escrofulosos ó raquíticos y en personas de constitución delicada y enfermiza, mi satisfacción ha sido grande por haber correspondido siempre los resultados á la esperanza que en este preparado tengo puesta, así es que no me causo de aconsejar á mis enfermos la *Emulsión Scott* como tónico reconstituyente, y por ser uno de los preparados que mejor tolera el tubo digestivo, pudiéndolo tomar aun las personas de estómago delicado. El gran libro donde deben esculpirse todos los hechos clínicos es la observación médica; fundado en esta gran verdad, me permito instigar á mis compañeros para que la usen, seguro que obtendrán resultados satisfactorios.

Dr. JUAN TORRES LÓPEZ.

Teatro Principal

Compañía Dramática Calvo Gimenez

Funcion para hoy

BENEFICIO DEL PRIMER ACTOR Y DIRECTOR

Don Donato Jimenez

LA LOCA DE LA CASA

UN IDILIO

A las ocho de la noche
Entrada general 1'00 peseta.—Id. al Paraiso 3 reales.

Servicio telegráfico particular

Madrid 31, 11'15 m.

Los ministeriales niegan que existan disidencias en el seno del Gabinete, pero apesar de tales negaciones se nota la borrasca que reina entre los ministros.

Elogiase la actividad de las autoridades de Cádiz que ha tiempo trabajan para desterrar á los bandoleros que infestan aquella provincia.

Aumenta el número de enfermos en los hospitales de Melilla, á consecuencia de la crudeza del tiempo.

Madrid 31, 11'30 m.

En la entrevista que ha celebrado el Sr. Gamazo con el Sr. Sagasta sobre asuntos financieros, ha reinado gran desacuerdo, no faltando quien asegura que una vez restablecido de su dolencia el presidente del Consejo de Ministros impondrá su voluntad, orillando todas las dificultades que vienen presentándose.

La traslación á Montjuich de los anarquistas de la cárcel de Barcelona ha producido un gran tumulto, acudiendo inmediatamente fuerzas del ejército á reprimirlo.

Las comisiones de Cataluña han visitado al Sr. Cánovas.

Madrid 31, 12'15 t.

El estado del Emperador de Rusia infunde gravedad.

Las tiendas de Lisboa permanecerán cerradas hasta despues de celebrado el meeting protesta del viernes.

Témense serios disgustos.

La *Gaceta* publicará mañana la modificación introducida en las patentes de alcoholes.

Un canónigo de Sevilla en pleno dia ha sido asaltado por cuatro hombres armados, desbalijándole de cuanto conducía.

Continúan las invasiones coléricas en Nemours.

Madrid 31, 2'30 t.

El Gobernador de Barcelona señor Larroca se encuentra más aliviado, habiendo empezado ya á levantarse de la cama.

El Sr. Sagasta aun no ha decidido que se celebre mañana Consejo, pues teme las complicaciones que puedan surgir dado el estado en que se encuentran los ministros.

Reina un gran temporal en la Costa Cantábrica, temiéndose naufragios.

Atribúyese gran importancia al próximo Consejo que celebren los ministros.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas: y para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

Calendario Zaragozano PARA EL AÑO 1894



Materias que contiene:

Posición geográfica—Epocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Equivalencias de pesos y medidas—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta horas—Devociones mensuales—Devociones semanales—Distancia de Palma a los pueblos de la isla—Itinerario y tarifa de tranvías—Población de España—Botiquín del navegante—Tarifa de Ferro-carriles—Reducciones de la moneda mallorquina a pesetas y céntimos—Reducción de canas a metros—Detalles de Mallorca, Menorca e Ibiza—Signos y Planetas—Fiestas cívico-religiosas de los pueblos de las Baleares—Dominio de los planetas en el cuerpo humano—Población de las Baleares—Juicio del año—Nomenclatura de las calles y plazas de Palma—Anuncios importantes y recomendables.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

10 céntimos de peseta uno y 5 pesetas el ciento

CALENDARIO DE BOLSILLO PARA 1894

DEDICADO A LAS SEÑORAS

Además del santoral contiene:

Posición geográfica—Epocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

5 céntimos de peseta uno y 3 pesetas el ciento

SE REGALA UN PIANO

nuevo garantido, marca CHASSAIGNE FRÈRES ó BERNAREGGI al que lo alquile durante 3 años, pagando de alquiler mensual

Por un piano número 1.—5 duros

” ” ” 2.—6 ”

” ” ” 3.—7 ”

F. Bonet, Diputación 200, Barcelona

Para informes dirigirse en Palma: a la calle de Carrió, 3, 3.º derecha, j.-d.—14

HERNIAS

(quebraduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO céntrico-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR restrictivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto; Cármen, 24, 1.º—Barcelona.

Consultorio Comercial

SAN LORENZO, 5, 2.º IZQUIERDA

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose a este Centro, único fundado en España con persona teórico-práctico-mercantil que a su vez llevará a cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida a su dirección, regimientando estas, legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana a 1 de la tarde.

La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo, 55 2.º izquierda

LA CURACION RADICAL DE LAS

HERNIAS

Quebraduras (vulgo Trencats)

NO SE COBRA HASTA QUE EL MISMO PACIENTE SE VE RESTABLECIDO DE SU DOLENCIA

Con el braguero flexible regulador y el procedimiento Norte-Americano por el reputado especialista DOCTOR VIVES

Miembro de la Sociedad Científica de Bruselas

Premiado en varias Exposiciones

Fajas ventrales, maravilloso invento para calmar los sufrimientos crónicos del estómago, las hay especiales para las Señoras para calmar los sufrimientos de la matriz, y reducir el volumen del vientre, especialidad en Bragueros de goma para la completa curación de los tiernos infantes.

Dicho señor, estará en ésta solo 10 días; dando aviso se pasa a domicilio, consultorio ortopédico, de 9 a 1 y de 3 a 8.—Fonda Balear, Plaza Mayor, cuarto número 11.

Isleña marítima

Nuevo itinerario de correos entre esta isla y el Continente que quedará establecido en 1.º Enero próximo:

Salidas de Palma

Todos los martes para Barcelona a las 5 de la tarde.

Todos los jueves para Valencia a las 5 de la tarde.

Todos los viernes para Barcelona a las 5 de la tarde.

Todos los domingos para Ibiza y Alicante a las 8 de la mañana.

Salidas de Barcelona

Todos los lunes y jueves a las 5 de la tarde.

Salidas de Valencia

Todos los viernes a las 3 de la tarde.

Salidas de Alicante para Ibiza y Palma

Todos los martes a las 12 de la mañana.

Salidas de Ibiza

Para Alicante: todos los domingos por la tarde.

Para Palma: todos los miércoles a la madrugada.

Academia preparatoria

del año de ampliación para Medicina Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la dirección de D. JAIME DOMENECH Profesor auxiliar del Instituto, Sol, 55

Está para alquilar una

notiga de gran capacidad con estresuelos calle del Mar n.º 20, daran razon calle Boteria n.º 14 principal.

Se alquila un almacén

grande hábil especialmente para leña y carbón: sito calle del Sol número 54, donde informarán.

ISLEÑA Marítima

Con motivo de la festividad del viernes el vapor que debía salir para Barcelona en dicho día, efectuará la salida el Sábado 3 a las 5 de la tarde, como también emprenderá su marcha el vapor CATALUNA para Cotte y Marsella con escala en Soller.

Admiten carga y pasaje para sus respectivos puntos.

Despachó, Palacio 26.

Palma 31 Enero 1894.—El Naviero

Director S. Simó.

Se alquila el último

piso de la casa calle de Siete Esquinas número 8, su dueño vive calle de Tàmorer número 40.

AVISO

Luis Ignacio, vecino de Llubi, a quien le cupo el número 1580 en el último sorteo, desearía cambiar el número por otro a quien le haya tocado servir en Ultramar bajo las condiciones que se estipulen.

Informará Francisco Segura Cortés, Nueva 2, Llubi.

Se alquila una tienda

calle de Quint número 5 con entresuelos interiores sala y tres dormitorios con puerta de entrada a la escalera número 7, comedor y cocina espaciosos, ventilados y buenas luces y agua en abundancia.

Informarán Olmos 33—1.º

A LOS QUINTOS PARA ULTRAMAR

Los padres que tengan hijos que por el número les corresponda servir en Ultramar y quieran poner sustituto, pueden dirigirse calle de San Bartolomé número 49, en Palma.

Venta

Tanto se alquila ó se vende al contado ó a plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto a la fábrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salón con suficiente luz para cualquier industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente Razon: Sindicato 72, 2.º 29

Aprendiz barbero

Se necesita uno en la calle de Palacio número 2.

Seccion Comercial

Movimiento de buques

Día 31

FONDEADOS

De Ibiza y Alicante v. Cataluña c. D. Ricardo Terrasa 27 trip. ton. 662, efectos y balija pas. 11 m. Palma.

DESPACHADOS

Para Valencia railboat S. José p. Matias Felani 4 trip. ton. 71, con efectos mat. Palma.

Cultos Sagrados

Hoy jueves.—En Santa Eulalia empezarán las Cuarenta Horas dedicadas a la Purificación de Nuestra Señora: exposición a las seis; a las diez horas y misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochecer continuación de la novena de S. Blas, y la reserva.

En Santa Cruz, al anochecer, se dará principio al Carnaval santificado; expuesto el sagrado Copón se hará la estación al Santísimo, meditación, un ejercicio de desagravio al Delfico Corazón de Jesús, terminando con la bendición.

En San Juan, al anochecer, empezará un devoto Triduo en honor a S. Blas, con sermón por D. Ignacio Palou.

En la Merced, al anochecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón en la capilla de la reserva.

Corte de María.—En la Catedral, a la Virgen de la Asunción.

Movimiento local

Hospital civil

Día 31.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2, hembras 5.—Salidas, varones 2, hembras 2.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Ninguno.

Palma.—Imp. de Bartolomé Rotger.